



Araya y Trejos coinciden en propuestas contra la pobreza

20 NOV 2009



“El apoyo a la pequeña y a la micro empresa es quizás el factor más potente para lograr igualdad social junto con el apoyo al cooperativismo” dijo el candidato Rolando Araya del Partido Alianza Patriótica (foto Jorge Carvajal).

En el foro **“Estrategias para enfrentar la creciente desigualdad en Costa Rica”** que se realizó el 17 de noviembre en la Universidad de Costa Rica, organizado por la Rectoría y el Programa Institucional Elecciones 2010, los candidatos a la presidencia Rolando Araya del [Partido Alianza Patriótica](#) y Eugenio Trejos del [Partido Frente Amplio](#) plantearon propuestas afines para disminuir la pobreza en el país.

El Dr. Manuel Rojas Bolaños, coordinador del [Programa Elecciones 2010](#) quien moderó el foro abrió el debate apuntando que **la pobreza en Costa Rica oscila alrededor del 30% y no ha logrado reducirse desde la década de los 80**, además de que ha aumentado la

desigualdad entre clases y las posibilidades de movilidad social, por lo que invitó a los candidatos a presentar sus propuestas.

Modelo de desarrollo en crisis

Rolando Araya aseguró que el fenómeno de la pobreza no es algo nuevo y ha venido afianzándose desde hace unos 25 años cuando empezó a favorecerse el modelo económico latifundista y la creciente desigualdad en el campo educativo. Por su parte Trejos explicó que **a partir de la década de los 80 con el neoliberalismo y la implementación de los Programas de Ajuste Estructural** inició la privatización del sector público, el abandono del mercado interno, la transnacionalización de la economía y el aumento del sector informal junto con la precarización laboral; además se redujo la inversión del Estado en educación.

Eugenio Trejos del Partido Frente Amplio reflexionó sobre las **inversiones sociales que en el pasado favorecieron el desarrollo humano en Costa Rica** como la apuesta por la educación pública, la abolición del ejército, las garantías sociales, el Código de Trabajo, la construcción de acueductos y alcantarillados, entre otras iniciativas que impulsaron el estado social de derecho.



Eugenio Trejos candidato del Partido Frente Amplio apuntó la necesidad de hacer un pacto social y político para lograr acuerdos entre todos los sectores sobre el modelo a seguir (foto Jorge Carvajal).

A juicio de Araya, en la actualidad un factor fundamental que ha contribuido a aumentar la pobreza **ha sido el sistema tributario regresivo que no permite al Estado contar con los recursos necesarios para enfrentar sus responsabilidades**; además del sistema bancario

privado que ha fomentado la concentración del capital y la desaparición de una verdadera banca de desarrollo.

Para el candidato de Alianza Patriótica el incumplimiento del [Código de Trabajo](#) por parte de los empresarios, especialmente en cuanto a los salarios mínimos, hace que muchas personas vivan en carencia pues el salario no les alcanza para vivir dignamente. Apuntó el caso de los jóvenes profesionales cuyos salarios ya no alcanzan para adquirir una casa o mantener una familia.

Trejos lamentó que en la actualidad **se vive un modelo de “sangre, sudor y lágrimas... que nos tiene en una crisis civilizatoria y de desigualdad”**, que deshumaniza las relaciones entre las personas y hace énfasis en las relaciones de mercado. Así mismo Araya dijo que este modelo de sociedad ha fomentado la competencia, la codicia y la pérdida de valores morales **“este país debe ocuparse del tema de los valores si seguimos en esta cosmovisión materialista todo lo que hagamos se va a perder, o cambiamos la ética o aquí no cambia nada”** manifestó.

Propuestas

Ante estos problemas ambos candidatos apuestan por mejorar las condiciones de empleo: Araya propone hacer respetar el código de trabajo y garantizar el trabajo decente, además de dar a los trabajadores y trabajadoras un salario extra de acuerdo a los rendimientos de las empresas y dotar de un salario a las madres amas de casa. Mientras que Trejos opina que se deben impulsar medidas para **fortalecer el trabajo digno y de calidad que respete las garantías sociales y los principios de protección, irrenunciabilidad y continuidad; fortalecer el sindicalismo, cooperativas, micros, pequeñas y medianas empresas.**



El foro “Estrategias para enfrentar la creciente desigualdad en Costa Rica” se trasmítirá por Canal 15 el sábado 21 de noviembre a las 5:30 p.m. (fotoJorge Carvajal).

En materia económica Rolando Araya propuso dar mayor apoyo al cooperativismo; cambiar el modelo turístico de megaproyectos y fomentar la actividad turística local

donde los lugareños sean propietarios de los negocios, para lo cual se requiere una nueva política crediticia; ligado a esto plantea hacer una política de ruralidad y descentralización. Además defiende volver a la **autosuficiencia alimentaria, lo cual considera que tendría un gran impacto en la reducción de la pobreza**; aumentar la carga tributaria y agregar otros impuestos como el de plusvalía.

La propuesta de Eugenio Trejos es crear un modelo de desarrollo respetuoso de los derechos humanos y el ambiente basado en la solidaridad, equidad y justicia social, tomando medidas a corto, mediano y largo plazo. A su juicio se **debe lograr la sostenibilidad de la inversión social para fortalecer políticas universales en lugar de las focalizadas** que tiene efectos limitados; apostar por la seguridad alimentaria e implementar subsidios en las tarifas de servicios públicos para los sectores vulnerables, entre otras.

Ambos candidatos fueron enfáticos en la importancia de lograr la igualdad de la educación pública y privada; **de recuperar a través de la educación los valores éticos y morales que se han perdido en la sociedad costarricense**. Al respecto Eugenio Trejos manifestó que “Necesitamos una mayor apuesta por la educación que sea con cobertura, con calidad pero que forme en valores, espíritu ciudadano y espíritu solidario”.

Candidatos ausentes

Según manifestó el Dr. Manuel Rojas Bolaños a este foro fueron invitados otros candidatos a la presidencia, sin embargo, **Mayra González** del Partido Renovación Costarricense no aceptó la invitación, **Luis Fishman** del Partido Unidad Social Cristiana quien había confirmado canceló en último momento y **Walter Muñoz** del Partido Integración Nacional quien también había confirmado no se presentó.



Katzy O'Neal Coto.
Periodista Oficina de Divulgación e Información
katzy.oneal@ucr.ac.cr